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窗前云鹊报喜讯，屈指吉日将来临
……4月 20日，“文化中国行”江苏主题
采访活动从苏州开始。采访团第一站来
到了吴江区同里古镇。在古镇中心的戏
台上，锡剧、越剧等戏曲表演不间断上
演，让采访团感受到千年水乡的文化魅
力。

位于太湖之滨、京杭大运河之畔的
同里，距今已经有1000多年的历史，在
很多人心中的“苏州必游榜”上。

大小湖泊星罗棋布，河港交错……走
进同里古镇，第一印象便是不愧是“东方
威尼斯”。温柔的光影洒在古镇的河道
上，河岸两旁是参天大树，家家户户可通
船，处处石桥纵横。

同里是江南水乡文化景观千年传承
的活态样本，有着深厚的历史文化底
蕴。吴江区文物保护管理所所长周春华
介绍，同里是吴江区文物保护单位最多
的古镇，有全国重点文物保护单位2处、
江苏省文物保护单位4处、苏州市文物保
护单位17处。

其中，全国重点文物保护单位之一
的退思园是江南小型园林的典范之作，
以其精巧的设计和雅致的景观吸引了众
多游客前来游览。园内的建筑、假山、水
景等都充满了诗情画意，让人流连忘返。

除了退思园，同里古镇还有许多保
存完好的明清建筑，古色古香的建筑和
石板路让人仿佛穿越回千百年前。

“近年来，吴江区从世界文化遗产
——退思园丽则女学校旧址的活化利用
开始，包括在陈去病故居开辟名人生平
展览，不断塑造文旅融合的典范案例。”
周春华表示。

除了文物的活化利用，同里不同于
其他江南水乡的一大特色便是保留了大
半的老宅，原住民也都还生活在那里。

吴江区自然资源和规划局国土空间
规划科科长张进军介绍，同里古镇保护
区1平方公里，景区内还居住着约1.2万
名原住民，是景区和社区合二为一的社
区型景区。而景社合一最大优势就是较
好保存古镇完整的历史风貌和文化沉
淀。“醇正水乡，旧时江南”的生活方式在
同里体现得淋漓尽致。

古镇原住民真实的生活小场景，构
成一幅幅原生态的古镇风貌。早晨还能
看见有居民在河边洗菜浣衣。街坊弄
堂，一如百年前。

“对于住在同里镇的原住民来说，他
们从心底喜欢古镇的氛围。这里不仅幽
静，而且政府自上而下保护文物的力度
也大。”周春华表示，原住民既能欣赏到
小桥流水人家的环境，又能享受到旅游
产业开发的红利。
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空降北影节“北京展映”环
节，影迷为魏德圣导演排起长队

《816》是 2017 年之后，魏德圣导演首
次推出的新作。本片将摄影机对准病房中
的孩子们，用饱含深情的目光描绘了他们
点滴的生活细节，向观众呈现了这些孩子
们在对抗病魔的过程中的那些欢笑与眼
泪，生离与死别。影片出场人物众多，但个
个都性格饱满丰富，令人过目不忘。导演
还在真人故事中插入了动画片段，让整部
电影的形式更具活力。

魏德圣导演这部全新力作加入第十四

届北京国际电影节的“北京展映”首映单元
的消息放出后，就让众多影迷激动不已。
这部电影在展映期间的几场放映也成了影
迷们的热门抢票场次。

新片《816》聚焦抗癌儿童，
成本届北影节“催泪”之作

如诗如画的恒春古镇和垦丁海滨风
光、市井小民不舍追求的音乐梦想、两段不
同时空却同样感人的爱情故事……《海角
七号》的电影魅力毋庸置疑，至今依然是中
国台湾华语片票房第一名。

《海角七号》于 2009 年情人节在中国

大陆上映。2012年，魏德圣导演的又一代
表作《赛德克·巴莱》也在中国大陆上映。

2023 年 12 月 1 日 ，魏 德 圣 的 新 片
《BIG》在中国台湾上映，该片讲述医院儿童
癌症病房六个家庭的故事。小朋友在医院
面对生死循环时，纯真而直接的童言童语，
让观众更能深刻理解生命的意义。

《海角七号》中的“意难平CP”范逸臣
和田中千绘更是出演了本片其中一个家
庭，在大银幕上再续前缘。

此次来到北影节放映，《816》这部催泪
之作让不少观众泪洒现场。魏德圣导演和
主演郑又菲小朋友来到北京出席映后交
流，也让很多影迷惊喜。
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导演魏德圣携新片《816》空降北影节
催泪之作聚焦儿童癌症病房

原住民原生态

在同里古镇感受
旧时江南烟火气

现代快报：导演这次带着新作品来，对
影迷的反响有什么样的期待吗？

魏德圣：其实我每一次带作品来，都会
有点紧张，因为每次都在试一些以前没有
做过的题材或者是类型，不知道大家对不
同的操作方式喜不喜欢。

现代快报：今天的现场看起来大家是
很喜欢的，映后也有那么多影迷来找您签
名合影留念。

魏德圣：我的电影上映，我通常会在旁
边观察，从头到尾，但是因为我们今天来得
比较晚，我只有后面几分钟看到而已。不
过基本上和我所预期的反应都差不多，所
以还蛮高兴的，蛮高兴大家都接收到我们
所要传递的讯息。

现代快报：您希望传达的讯息是什

么？为什么要拍摄这样一个儿童癌症病房
题材的电影？

魏德圣：其实我在很早以前就曾经访
问过一个癌症病童，那个时候我问他好多
好多关于病房里面的状况，可是他最后讲
到一个重点，应该说一个让我很震撼的
点。他说，他在儿童癌症病房里面没有看
过一个不想活的孩子。他说每一个孩子都
相信自己可以活下来。

就是因为这个原因，让我想要做这部
电影，我想要呈现这些最小最弱的孩子怎
么展现出他们最强大的生命力。

现代快报：所以片名《816》其实从海报
上看也可以是英文单词“BIG”，是想要呈现
这种生命力？

魏德圣：我开始想要定这个片名为
《BIG》，因为这些病童们内心是非常强大
的，但是只说BIG好像是一个意识上的东
西，如果可以有一些形式上的转化的话会
更好。就想到如果说这也是一个病房号码
的话，那也不错，所以最后定了《816》病房
号码这个数字做片名。

现代快报：为什么电影中还要穿插一
些孩子们跟病魔战斗的动画画面，没有考
虑时长问题吗？

魏德圣：电影的长度，我从来没有在乎
过，只是在要排片的时候才开始在乎一下，
在乎的时候也已经来不及，不知道该砍哪
里了。为什么用动画这一块？因为其实我
一直把这部电影定位为儿童电影，当然这
也是一部医疗电影。但是医疗电影，有时
候你要呈现那些很血腥的痛苦的治疗的过

程，对孩子来讲太可怕了，就变成一个恐怖
片了。还有，当我们每个人一直在对那些
病人说，你要加油，你要加油，可是他的加
油你看得见吗？ 他躺在那边、他心里面很
努力在加油的那一段，我想要用动画来呈
现，一场真正的战斗，小孩子和病魔的大
战。

现代快报：我们注意到，看这部电影过
程中，观众有笑得很开心的部分，也有哭得
很伤心的部分。对您来说这两个部分有哪
个更重要吗？

魏德圣：其实就有点像感冒发烧，你知
道吗？你出汗就好了。人越长越大，受太
多的制约、背负太多的期待。所以，我们越
长越正、越长越直、越长越高，就变成一条
直直的，不如那些生命来来去去、起起落落
来得精彩。所以我希望透过这部电影，可
以让更多的人重新去思考一下，当你的生
命像这些孩子一样短暂的时候，你要怎么
样活得更精彩一点。也期待所有看过电影
的你们，更爱自己多一点，更爱你的家人多
一点。

现代快报：您觉得电影存在的意义是
什么？对很多想要做电影的年轻人有什么
可以分享的感悟吗？

魏德圣：我不知道别人怎么想啊，可是
就我自己来说，我觉得不管我要做什么样
的电影，我都希望至少在片尾来说对人是
有反省的，可以给人一些正面的能量，重新
面对过去也好，面对未来也好，重新找到新
的力量。有人会觉得这样的想法很老套，
但是我觉得这个很重要啊！不是一直呈现
一些很负面的，让人家觉得这世界没希望
或者这世界就是充满暴力。如果电影能够
扮演影响人的功能，不是只有感动人，而是
某一个画面或者是某一句话、某一个故事
的情节，对你来讲有一个新的启发，做了一
个新的决定。那我会觉得自己做了一个精
彩的事情，会得到很大的满足。

导演魏德圣接受现代快报专访

影片剧照 北京国际电影节官方供图

魏德圣导演时隔七年的新
片《816》在第十四届北京国际电
影节展映单元放映，4月 19日，
他本人现身映后交流环节，吸引
了众多影迷。魏德圣导演的作
品《海角七号》《赛德克·巴莱》是
很多影迷心中的经典。现代快
报记者面对面专访了魏德圣导
演，导演分享了这部催泪新片的
初衷和创作幕后。
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